

前 言

辛亥革命是我国近代历史上的一次伟大的资产阶级民主革命运动，从武昌起义到现在已经七十五周年。今年又是辛亥革命的伟大领导者孙中山先生诞辰一百二十周年。为此，我们编辑、出版了这辑文史资料，以表示对辛亥革命先烈和孙中山先生的缅怀与悼念。

山西是较早响应辛亥革命的省份之一。山西一九一一年十月二十九日的太原起义，推动了全国革命形势的迅速发展。襄汾地处由太原通往晋南的咽喉地位，又是山西在辛亥时期革命斗争较激烈的地方。在辛亥前曾发生过由刘洪元领导的拔洋杆反清、反帝斗争，在辛亥革命中又有泰山庙农民武装起义和辛亥志士常樾在史村为革命壮烈殉难等事件。把这些革命斗争资料，发掘、抢救并整理出来，编印成册，传之后代，进行爱国主义教育，这就是我们编印这本文史资料的目的。另外，本辑还开辟了人物春秋、襄汾古代文化专栏，意在为激励人民继往开来，为建设新襄汾开拓前进。

在搜集、整理的过程中，我们力求做到资料真实可靠，每人每事有证有据。但辛亥时期的经历者，大都去世，很难获得当事者的第一手材料。为了解决这一困难，我们除进行调查访问现在还在世的辛亥老年人外，主要依靠当事人后代写的传记和回忆，并查阅有关文献和史料记

载，进行整理、核对，使之尽量达到言之有据，但错误和遗漏之处，恐所难免，尚希知情人士，予以补充、订正。

本辑新辟《人物春秋》专栏，用以选登我县在历史上有过建树或影响的各阶层人物史料。另外还刊载了介绍我县部分古代文化遗迹、古建筑资料。

本辑编写过程中，承蒙县志办及丁村文物站等单位同志提供部分资料，协助审核史实，谨致谢意。

本 刊 编 辑 部

一九八六年九月

目 录

前 言

辛亥革命史料

一、孙中山莅晋纪略……………本刊编辑（1）

孙中山先生莅晋后活动片断……………（1）

孙中山先生在太原各界欢迎会上的演说辞……………（4）

山西辛亥革命歌……………（5）

二、辛亥革命前后襄汾人民的反帝反清革命运动……………（7）

刘洪元领导的拔洋杆斗争……………刘平安等（10）

泰山庙农民武装起义始末记……………荆世英等（19）

辛亥革命襄陵、太平两县光复记……………本刊编辑（30）

附：攻襄陵勇士朱得胜小传……………本刊编辑（32）

常樾烈士牺牲纪略……………本刊编辑（33）

同盟会员井介福……………本刊编辑（35）

泰山庙起义英烈……………荆世英等（37）

辛亥前后襄汾大事记……………本刊编辑（40）

人物春秋（辛亥前后）

山西第一个办电人——刘马藏……………本刊编辑（43）

山西军政府参议董桂芳……………李子英等（46）

附：董桂华小传……………李子英等（48）

忆祖父李軼如·····	李俊 (49)
李軼如先生墓志铭·····	周维熙 (50)
附:軼如先生画论·····	李大临 (52)
具有民族大义的高时臻·····	高绍曾等 (54)
山西军事机械工业开拓者赵甲荣·····	杨云蒸 (56)
崔敏学生平简介·····	崔荫楠等 (59)
晋科名宦殷廷元·····	邱文选 (61)

襄汾古文化古建筑介绍·····邱文选 (67)

晋净寺·····	(67)
晋城遗址·····	(71)
晋襄公陵·····	(76)
汾城古城堡·····	(79)
灵光寺·····	(80)
丁村明清民居及第一个汉族民俗博物馆·····	(80)
襄汾造像石碑·····	(85)
襄陵古建筑·····	(85)
陶寺龙山文化遗址·····	(86)
丁村文化遗址·····	(90)

辛亥革命史料

孙中山莅晋纪略

孙中山先生莅晋后活动片断

1912年9月17日午，孙中山的专车自北京起程，随行者有胡秉柯、张继、景耀月、朱卓文、田桐、朱葆康、施澍霖、钱应清等。为了考察铁路，孙中山特邀交通部的叶恭綽一同前往。9月17日下午6时30分，专车抵达石家庄，山西同盟会支部派繁梅九专程赴石家庄迎接。同时，山西都督派出卫队二百名抵石家庄护卫。为了不打搅地方，当晚，孙中山在专车上歇宿。18日上午8时，专车自石家庄出发，正午时分到达山西岩会站。都督阎锡山在站停立恭候，陪同孙中山乘车前往太原。一路上，孙中山对正太铁路十分关注，仔细察看了线路。

1912年9月18日下午5时10分，孙中山到达太原，各团体到太原车站迎接者有三千多人，议仗队放炮数响，军乐齐鸣，群众欢声雷动。孙中山至车站客室略事休息，即由都督陪同，乘马车入城，前往省议会。一路上，各校男女学生，手持旗帜，口唱军歌，列队欢迎。当晚，孙中山宿于南城小瀛洲。

翌日上午10时，山西各界数千人在山西大学堂召开欢迎大会。首先由都督阎锡山宣布开会，向各界介绍了孙中山。继由马鼎甲朗读欢迎词，极表敬仰之意：“中山先生提倡革命，奔走海外者三十余年，卒举属域四千年专制淫威推翻廓清，以成共和之治。高勋隆绩，近古以来所未尝有也。”（《民国新闻》1912年9月21日）孙中山发表了热情洋溢的演说，高度称赞了山西响应南方起义，牵制清军南下的功绩。同时，他针对一些人谋私利的行为，号召大家团结一致，建设国家。（演说辞见后）

午间，在劝工陈列所宴请孙中山。宴毕，即赴山西同盟会欢迎会。由景梅九致欢迎词。接着，孙中山起立演说，他指出：实业发达，世界财力悉归少数资本家之掌握，一般平民被其压制，是与专制政府何异。吾辈因不甘一种民族压制，故有民族革命，因不甘政治不平等，故有民权革命。今坐视资本家压制平民而不为之计，岂得谓之平等乎？……（《民主报》）1912年9月23日）孙中山先生的演说，受到与会者的热烈欢迎。会后，孙中山在阎锡山陪同下，游览了太原城。

9月20日，孙中山晨起即与省议会议员合影留念。旋由温寿泉、景梅九陪同，至同盟会事务所茶话。上午九点至参谋司，出席山西军界欢迎会。孙中山在讲话中，特别强调了俄、日帝国主义侵略中国的危险，强调要爱国救亡。他指出：“诸君人人皆能以国家存亡为一己存亡，何忧外患。”“他主张凭借山西丰富的煤铁，”在山西设一大炼钢厂，制造最新武器，以供全国扩张武备之用。（《民

主报》1912年9月26日）对于孙中山的宏伟设想，全场报以热烈的欢迎。

当天下午，先由女学界、旅晋公会在参谋司开欢迎会。孙中山以“爱国心鼓励男女同胞。”（《民主报》1912年9月26日）接着于下午3、4点间，在劝工陈列所（即海子边劝业场）召开了盛大的欢迎会。与会群众达一、二万人，包括了军警界、实业界、各党派、基督教自立会，各高等学校、模范中学、公立工艺厂、农务总会等广泛的阶层。孙中山登楼，凭栏演说，万众欢腾。下午六时，省议会、报界设宴欢迎。席间孙中山建议“从速调查户口，修筑模范道路为各省倡。”（《民主报》1912年9月23日）孙中山在太原期间，在演讲中，在与各界人士谈话中，一再劝勉“国民当注重实业。”（《民立报》1912年9月21日）。

21日上午9时，孙中山乘车离开了太原，经过阳泉时，他还参观了当地的煤矿。当晚，他回到石家庄。

后来，由于袁世凯背叛共和，北洋军阀盘据中央政权，孙中山再也没有机会视察太原。阎锡山不久也投入了袁世凯的怀抱，在1913年5月间，他甚至与陕西都督张凤翔及北洋军人一起发布通电，公开辱骂黄兴、李烈钧、胡汉民、以同盟会——国民党员的身份反对起原先的革命同志。阎锡山从此走上了军阀的道路，违背了孙中山对他的谆谆开导。

（摘自《山西文史资料》第十九期，朱宗震《孙中山先生太原之行》）

孙中山先生在太原各界欢迎会上的 演说辞（节录）

今日五族共和，天下一家，建设方法，非各省联络一气，同舟共济，万不足以建稳固之基础。况共和虽以成立，而列强尚未承认，危险之状，纷至沓来，是全在我四万万同胞奋勇直前，不避险阻，不争意见，不尚权利，不分畛域，方可以达到真正共和之目的。

盖中国现在时世，尚在危险时代，如各自为谋，不以国家为前提，无论外人虎视眈眈，瓜分之祸，危在眉睫，即使人不我谋，而离心离德，亦难有成。是中国欲建巩固之国家，非万众一心，群策群力不足以杜外人之覬覦。

盖今是共和时代，与专制不同，以前皆依政府，今日所赖者国民。故今日责任不在政府，而在国民，必要我四万万同胞，一齐努力，方可以造成共和，自由幸福。且今日幸福，虽人人皆知，而幸福真谛，究竟尚未达到，此时不过有幸福之希望而已，但既有此希望，即须以此为目的，务必达到而后可享真正幸福。所以当建设时代，还要牺牲个人，为大家谋幸福。譬如破坏时代，要牺牲生命。今日建设，也要牺牲，且要比以前牺牲加倍。如不能牺牲性命，不能牺牲权利，则真正自由之幸福，即万万不能达到。

（转摘自《山西文史资料》第十九期第2页。原文系摘自上海民智书局出版《总理全集》，贾英波、屈甲辰录）

三、山西辛亥革命歌

中华民族炎黄胄，
地大物繁民所资，
传到明朝中叶时，
君暗臣贪宦竖暴，
游牧民族起东北，
认贼作父吴三桂，
明社为墟农军败，
扬州十日杀，
积尸平峨帽，
可怜华夏膏，
清朝统治肆专制，
可怜百世养生资，
政权只许贵戚掺，
举国人民尽奴隶，
更将宗教来桎梏，
横欲无度任挥霍，
西方各国乘机入，
对外甘作屈膝奴，
人为刀俎我肉鱼，
忍无可忍起奋斗，
广东巨人孙中山，

进步文明万邦首。
君王封建传世久。
生产萎缩民力疲。
将骄兵悍国势危。
长枪快马遍中国。
开关迎敌献华城。
四亿人民便割蚀。
嘉定三口屠。
流血满江湖。
无辜被奸诛。
纵马横驰圈土地。
一朝剥夺如飘絮。
军队但有八旗帜。
惟有皇族姿狂肆。
忍令蒙藏绝族类。
小民饥寒何人问。
掠夺侵蚀无憚忌。
对内酷虐益狂悖。
灭种亡国眼前事。
前人僵仆后人继。
南天挥戈驱腥膻。

组织革命同盟会，
錫麟安庆死，
黄岗七十二烈士，
独胆英雄张振武，
瑞澂怀印兵舰藏，
推举都督黎元洪，
西安民军举义旗，
英强晋国吕落后，
同盟会里运筹忙，
满宫昏蹟紧压迫，
忠勇首推姚将军，
巡抚协台双授首，
即日成立军政府，
京师右臂被斩断，
南京选举大总统，

三民主义天下传。
秋瑾杭州捐。
唤起沉睡人民千千万。
武昌一炮天下曙。
张彪租界作逃赦。
革命风云遍寰中。
秦陇汉帜映日红。
亟谋推翻满洲后。
新军营中力量厚。
对准针锋相搏斗。
军队冲开首义门。
挥兵平定满洲军。
云锁远道尽逃奔。
满清王朝摇根本。
封建专制永不存。

（转载自《山西辛亥革命资料选编》

第349页焚相离录）

辛亥革命前后

襄汾人民的反帝反清革命运动

编着按：自鸦片战争后，满清政府日益腐败，民生凋敝，国势日衰，列强乘势进逼，割地赔款，丧权辱国，国家主权，丧失殆尽。尤为甚者，列强借治外法权，到处派遣教士，借设堂传教之名，行“毁我国魂，灭我种族，加惑教民，变华为夷”之实，外人到处，横行乡里，凌虐平民，甚至剽掠杀戮，挟官残民，以致民怨沸腾，民情激愤，爱国人民为抑教灭洋、义和团、哥老会就汹涌而起。

光绪初年，山东、河北、山西等省义和团到处活动，声威日盛。慈禧太后遂下谕詔办义和团，籍以抵御列强。义和团激于民族大义，揭起“扶清灭洋”旗帜，在京、津一带围攻租界，驱杀洋人，掀起轰轰烈烈的反帝爱国运动。

光绪二十六年（公元1900年）列强组成八国联军进逼北京。义和团奋起抵抗，重创洋寇，杀死联军司令，威震列强。但因清政府腐败无能，不敢抵抗，慈禧太后和光绪帝初则远逃西安，继而以镇压义和团爱国运动，向列强献媚求和，签订了辛丑卖国条约，赔款四亿五千万两白银。

当时，山西巡抚毓贤，颇晓民族大义，力主扶植义和团除教灭洋，曾着义和团烧掉太原东夹巷教堂。辛丑条约

后，清廷反诬魏贤“通匪误国”罪名，贬谪新疆，行至兰州时，遂遭杀戮，诛斩全族。

岑春煊抗督后，为献媚列强，自请加赔二百五十万两，其中太平县分担三万两，襄陵县分担一万三千两。各地教士，也乘机挟嫌报复，伤亡一教民动辄索银数百、数千两，诛连平民动辄以数百、数千人计，甚至强迫平民用铭旌寿棺殡葬洋人者，致民间卖妻鬻子，倾家荡产者不计其数。政治上的迫害，经济上的压榨，使百姓苦不堪言，反抗怒火、如火如荼，山西一百零八府县，到处揭起“反清灭洋”旗帜，晋南各地，尤为炽烈。例举有关记载于下：

临汾县志（1933年）

光绪庚子夏，义和拳突起。……焚教堂、驱教民，势甚汹涌。……教案自兹起矣，计毁一房屋，赔款数缗，杀一教民赔款百余或二百缗不等。

襄陵县新志（1921年修）

光绪二十六年大祲，各处谣言蜂起，义和团肇事，清光绪帝及太后驾临西安，过境，设行宫于赵曲镇，支应皇差，所费不貲。

新绛县志（民国修）

光绪二十六年，拳匪（？）自沃来，称得异人传授，能御枪炮，竟徒日伙，号义和团，仇恨教民，戮其人，火其居……。

辛亥秋，山西民军起义……维时太平（汾城）属之泰山沟土匪（？）啸聚，蠢蠢思动。

新修曲沃县志（1927年修）

光绪二十六年六月上旬，义和拳倡乱（应为起义），结连党羽数百，滋扰县署，戕害教士。八月，拿获某等二人正法。

据岑春煊给清廷奏折亦云：晋省上年拳祸（？）固由于平日教民太横，积愤而成。然各地方官不自咎其教养无方，致驱民而入教。当拳徒初起转欲籍此拳民之力尽除异教之人，官既纵容，拳尤猖獗。上年（光绪二十六年）七月间，因东雍书院纠纷，绛州城关内外拳匪（？）杀戮教民二百余人”。

从以上旧志记述及清廷官员奏折的字里行间，可以看出义和团乃因“教民太横，积愤而成”。

与此同时，哥老会也在晋南各地秘密建立组织，会众发展近万人，几乎“无县不有哥老会”，并组织了“洪汉军”秘密武装，对贪官污吏，土豪劣绅进行斗争。

义和团、哥老会都是农民自发的反清秘密组织，辛丑条约之后，它们在“反清灭洋”的共同目标下，进行反帝反清活动，互相联合，共同战斗。

当时，襄陵、太平、曲沃、绛州等地，因地处晋南咽喉，有扼掇南北形势之战略地位，革命活动，尤为活跃。泰山庙则成为革命活动的立足点。辛亥革命武昌起义后，各省纷纷响应，这对晋南各地义和团、哥老会寄予极大鼓舞，各地人民仍以义和团、哥老会的名义积极活动，组织义军，准备起义，响应革命。我县汾东农民拔洋杆的反清爱国运动和泰山庙农民武装起义，便是在这个形势下爆发

的。由刘平安、李耀天等同志搜集的刘洪元拔洋杆和山胡世英、赵学普、李俊等同志搜集的泰山庙起义等资料，很有价值，代表着辛亥革命前后晋南人民规模最大，影响最深的两次农民革命斗争，为使史料更加准确、系统、完整，由程思瀚、印文选参考《山西文史资料》和段士朴同志《关于山西泰山庙农民起义》等有关资料，进行整理编辑。特分别登载如下，以为纪念。并希望知情者再予证实补充。

本刊编者

刘洪元领导的拔洋杆斗争

自从鸦片战争以后，帝国主义势力遂渐深入内地，千方百计地掠夺山西的煤铁资源。传教士遍布全省，教堂霸占人民田产，教民借教会势力欺凌平民。腐朽不堪的清政府，以及地主豪绅对广大人民群众的压迫和搜刮，也达到了极点。再加上光绪三年（1877年）至光绪五年（1879年）三年大旱，光绪十八年（1892年）、光绪二十六年（1900年）更是全省性的大荒年。因此，农村经济处于日益破产的地步，广大农民嗷嗷待哺，日夜挣扎在死亡线上。

帝国主义对中国的侵略掠夺和清政府有增无已的横征

暴敛，激起了广大人民的反抗斗争。光绪二十六年（1900年）北方农民掀起了轰轰烈烈的反帝爱国的义和团运动。义和团起于山东，蔓延于北方各省，山西是义和团特别活跃的地区之一。地处晋南襄汾刘洪元领导的拔洋杆斗争就在这种形势下爆发了。

刘洪元（1862—1928），原襄陵县汾东刘贾村人。自幼家贫，没多读书，但自学精神很强，常拾回藏埋亡人撒下的路纸练习写字。十三岁时祖母、母亲相继去世，与父相依为命，艰苦度日。1877至1879年连续三年遭受特大旱灾（即光绪三年至五年的大旱），又加苛税重压，无法生活，随父伙同乡亲到宁夏逃荒谋生。离乡背井人地两生，求乡亲找门路才安置洪元在宁夏吴忠堡商店当了学徒。父亲因年老谋生不易，之后便忍痛与儿子分别，徒步回到家乡。不久，父亲由于旅途劳累，贫病交加而含泪离开人间。洪元因路途遥远，且无川资，无法奔丧。多亏亲友乡邻怜悯，大家帮助，才把父亲遗体安葬。

洪元在宁夏吴忠堡商店当徒工，前后整整十年。由于他勤感能干，任劳任怨，很受店主喜爱，因此，几家商号都想约他去当伙计。他在工作之余，酷爱学习，经常起五更熬半夜，不是看书、就是写字。除读诸子经书外，他更喜读历史和侠义小说，崇敬岳飞、文天祥等众多民族英雄，初步树立了纯朴的反侵略、反异族统治的民族主义思想。由于他坚持不懈，刻苦读写，在文理书法上也有显著成就，二十岁后就在吴忠地面有了名气，被誉为才子。他

具有侠义感，经常为受欺凌的店员仗义执言，抗强争理，因而引起当地店东对他刁难迫害。他面对不平现实气愤不屈，遂毅然返回家乡。

他返里后，决心弃商务农，先用经商十多年的积蓄赎回先前典当出去的三间东房，次年结婚成家。此后，他专心务农，并经常帮助孤寡老人排难解忧，料理农事。

光绪二十六年，中国人民一场伟大的反帝斗争终于象火山般的爆发了，义和团领导的反侵略怒火以燎原之势到处燃烧起来。穷凶恶极的帝国主义侵略者组成的八国联军进迫北京。清朝的最高统治者、慈禧太后、光绪皇帝率领一班亲贵大臣、护卫兵马，仓惶逃出北京前往西安。由大同而太原，晋南襄陵是他们去西安必经之途。浩荡的随驾队伍沿途穷奢极欲搜刮民财，百姓饱受迎送皇差之苦；加上这年山西、陕西旱灾严重，民不聊生。天灾人祸双降，人人愁怨思变。一天，刘洪元在通向山西南北的大道旁耕地，看见一群寡妇们领着孤儿扒在洋杆（电杆）上，边哭边向皇天哀告，说什么：“天爷爷，地爷爷，女儿娃娃饿死了！栽上洋杆不下雨，百姓实在没法活！”又说：“李鸿章实可恶，害得百姓真凄惶，洋人放屁他说香，栽上洋杆雨不落。”农民反帝反封建的思想和封建迷信结合在一起，向皇天后土提出控诉，针对沾“洋”字的新事物发泄怨愤。富有正义感和民族气节的刘洪元目睹此情，联想到自己和邻舍乡亲受饥挨饿的惨象，不禁怒火中烧，咬牙切齿举起铁锹砍得洋杆当当作响。

这年閏八月十三，洪元到赵曲赶集两手空空回来，因

没买下粮食正坐在家中熬煎。饥肠辘辘的邻人听说他回来，端盆拿碗前来向他告借，衣衫襤褸的妇女，抱着皮包骨头的孩子期待延命，气息奄奄的老翁乞求施舍。如此悲惨情景，使洪元这个刚强铁汉泪随声落。他去赵曲粮食虽没有买到，但经查访联络，了解了当时的形势。他回村后，立即召集下梁村刘文耀（秀才），中梁贾舍乐（乐人），上西梁李德娃等志同道合的六人，在地方偏僻，人迹罕至的塔儿山白石崖秘密开会。他们在这里讨论了拔洋杆的行动计划，决定刘洪元总负责，梁文耀任编写鼓动工作，刘德娃担任交通联络。回村后，他们便开始行动，把群众召集起来，刘洪元对大家说：奎星爷爷（指义和团）对我说：“洋杆变阳乾，日子更艰难，拔了洋杆割了他耳朵，叫他音信不灵，调兵不成咱才能行。”最后说：“三人两句话，拔了洋杆雨就下。”经他这一有力的鼓动，激使群众满腔的痛苦与愤恨交织在一起，似干薪触烈火地燃烧起来了。当时，聚集在一起的群众把袖子一挽说：“收拾干！”他们写了许多鸡毛帖（火速传送的信）约定各地群众在十四日夜各带铤、镢、绳、锯集合到指定的地段行动。鸡毛帖立即一村挨一村的转出，他又到上西梁找志同道合的李德娃秘密联系。没几个时辰，方圆四、五十里的群众都知道了。十四日夜，襄陵地界手持铤镢数不清的人群，趁着月色动手了。接着临汾、太平、曲沃、闻喜的群众也闻风而动。南北长达二百余里的洋杆，在一夜之间，被排山倒海的群众拔之一空，付之一炬。

拔洋杆斗争爆发后，平阳知府和有关五县知事闻之惊